

# 風呂を買うまで

岡本綺堂

青空文庫



わたしは入浴が好きで、大正八年の秋以来あさ湯の廃止されたのを悲しんでいる一人である。浅草せんぞくちよう千束町せんぞくちよう辺の湯屋では依然として朝湯を焚くという話をきいて、山の手から遠くそれを羨うらやんでいたのであるが、そこも震災後はどうなったか知らない。

わたしが多年ゆき馴なれたこうしまち麴町こうしまちの湯屋の主人は、あさ湯廃止、湯銭値上げなどという問題について、いつも真先に立って運動する一人であるという噂うわさを聞いて、どうも好くない男だとわたしは自分勝手に彼を呪のろっていたのであるが、呪われた彼も、呪ったわたしも、時をおなじゆうして震災の火に焼かれてしまった。その後わたしは目白いつたんたちのに一旦立退いて、雑司ぞうしヶ谷やの鬼子母神きしもじん附近の湯

屋にゆくことになった。震災後どこの湯屋も一週間乃至十日間休業したが、各組合で申合せでもしたのか知れない、再び開業するときは大抵その初日と二日目とを無料入浴デーにしたのが多い。わたしも雑司ヶ谷の御園湯という湯屋でその二日間無料の恩恵を蒙った。恩恵に浴すとはまったくこの事であろう。それから十月の初めまで私は毎日この湯に通っていた。九月二十五日は旧曆の十五夜で、わたしはこの湯屋の前で薄すすきを持つてゐる若い婦人に出逢った。その婦人もこの近所に避難してゐる人であることを予かねて知つてゐるので、薄なむら寒い秋風に靡なむいてゐるその薄の葉摺れが、わたしの暗いころを一ひとしお寂しくさせたことを記憶してゐる。

わたしはそれから河野義博君の世話で麻布の十番に近いところ

に貸家を見つけて、どうにか先<sup>ま</sup>ず新世帯を持つことになった。十番は平生でも繁昌している土地であるが、震災後の繁昌と混雑はまた一層甚だしいものであった。ここらにも避難者が沢山あつまっているのです、どこの湯屋も少しおくれて行くと、芋を洗うような雑<sup>ざつとう</sup>沓で、入浴する方がかえって不潔ではないかと思われるくらいであったが、わたしはやはり毎日かかさずに入浴した。ここでは越の湯と日の出湯というのに通つて、十二月二十二、二十三の両日は日の出湯で柚湯<sup>ゆずゆ</sup>に這<sup>はい</sup>入つた。わたしは二十何年ぶりで、ほかの土地のゆず湯を浴びたのである。柚湯、菖蒲湯<sup>しょうぶゆ</sup>、なんとなく江戸らしいような気分を誘い出すもので、わたしは「本日ゆず湯」のビラをなつかしく眺めながら、湯屋の新しい硝子戸<sup>ガラスド</sup>をく

ぐった。

宿無しも今日はゆず湯の男哉

二十二日は寒い雨が降った。二十三日は日曜日で晴れていた。どの日もわたしは早く行つたので、風呂のなかはさのみに混雑していなかったが、ゆず湯というのは名ばかりで、湯に浮んでいる柚の数のあまりに少いのにはやや失望させられた。それでも新しい湯にほんのりと匂う柚の香は、このごろとかくに尖り勝<sup>がち</sup>なわたしの神経を不思議に和<sup>やわ</sup>らげて、震災以来初めてほんとうに入浴したよ  
うな、安らかな爽かな気分になった。

麻布で今年の正月をむかえたわたしは、その十五日に再びかなりの強震に逢った。去年の大震で傷んでいる家屋が更に破損して、

長く住むには堪えられなくなった。家主も建直したいといふので、いよいよ三月なかばにここを立退いて、更に現在の大久保百人町に移転することになった。いわゆる東移西転、どこにどう落付くか判らない不安をいだきながら、ともかくもここを仮りの宿りと定めているうちに、庭の桜はあわただしく散つて、ここらの躑躅つづじの咲きほこる五月となった。その四日と五日は菖蒲湯である。ここでは都湯というのに毎日通つていたが、麻布のゆず湯とは違つて、ここの菖蒲湯は風呂一杯に青い葉をうかべているのが見るから快かった。大かた子供たちの仕事であろうが、青々と湿ぬれた菖蒲の幾束が小桶に挿してあつたのも、なんとなく田舎めいて面白かつた。四日も五日も生憎あいにくに陰くもつていたが、これで湯あがりに

仰ぎ視<sup>み</sup>る大空も青々と晴れていたら、更に爽快であろうと思われ  
た。

湯屋は大久保駅の近所にあつて、わたしの家からは少し遠い  
で、真夏になつてから困ることが出来た。日盛りに行つては往復  
がなにぶんにも暑い。ここらは勤人が多いので、夕方から夜にか  
けては湯屋がひどく混雑する。わたしの家に湯殿はあるが、据風  
呂がないので内湯を焚くわけに行かない。幸<sup>さいわい</sup>に井戸の水は良いの  
で、七月からは湯殿で行水を使うことにした。大<sup>お</sup>盥<sup>おたらい</sup>に湯をな

みなみと湛えさせて、遠慮なしにぎぶぎぶ浴びてみたが、どうも  
思うように行かない。行水——これも一種の俳味を帯びているも  
のには相違ないので、わたしは行水に<sup>ちな</sup>因んだ古人の俳句をそれか

らそれへと繰出して、努めて俳味をよび起そうとした。わたしの家の畑には唐もろこしもある、小さい夕顔棚もある、虫の声もきこえる。月並ながらも行水というものに相当した季題の道具立は先ず一通り揃っているのであるが、どうも一向に俳味も俳趣も浮び出さない。

行水をつかって、唐もろこしの青い葉が夕風にほの白くみだれているのを見て、わたしは白露戦争の当時、満洲で野天風呂を浴びたことを思い出した。海城・遼陽その他の城内には支那人の湯屋があるが、城から遠い村落に湯屋というものはない。幸に大抵の民家には大きい甕かめが一つ二つは据えてあるので、その甕を畑のなかへ持ち出して、高こうりょう梁を焚いて湯を沸かした。満洲の空は

高い、月は鏡のように澄んでいる。畑には西瓜すいかや唐茄子とうなすが蔓つるを這はわせて転がっている。そのなかで甕から首を出して鼻唄を歌っている、まるで狐に化かされたような形であるが、それも陣中の一興として、その愉快は今でも忘れない。甕は焼物であるから、湯があまりに沸き過ぎた時、迂濶うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず飛びあがることもあった。

しかしそれは二十年のむかしである。今のわたしは野天風呂で鼻唄をうたっている勇氣はない。行水も思ったほどに風流でない。狭くても窮屈でも、やはり据風呂を買うおうかと思っている。そこでまた宿無しが一句うかんだ。

宿無しが風呂桶を買ふ暑さ哉

(大正十三年七月)



# 青空文庫情報

底本：「岡本綺堂随筆集」岩波文庫、岩波書店

2007（平成19）年10月16日第1刷発行

2008（平成20）年5月23日第4刷発行

底本の親本：「猫やなぎ」岡倉書房

1934（昭和9）年4月初版発行

初出：「読売新聞」

1924（大正13）年7月28日

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：川山隆

校正：noriko saito

2008年12月3日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 風呂を買うまで

岡本綺堂

2020年 7月13日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>